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特稿 習近平總書記在中共二十大報告

中指出：「我們要善於通過歷史看

現實、透過現象看本質，把握好全局和局部、當

前和長遠、宏觀和微觀、主要矛盾和次要矛盾、

特殊和一般的關係，不斷提高戰略思維、歷史思

維、辯證思維、系統思維、創新思維、法治思

維、底線思維能力，為前瞻性思考、全局性謀

劃、整體性推進黨和國家各項事業提供科學思想

方法。」香港特區行政長官李家超昨日接受香港

文匯報專訪時表示，自己欣賞二十大報告中提到要

把握的五個關係，「這在議政中是很重要的。」

辯證唯物主義的哲學，影響着李家超的治理思

維。他談及宏觀和微觀的關係時說：「好多時，

我們討論民生問題是很微觀的，一分一毫都計，

這是對的；但同時要看宏觀，這個問題和其他問

題的關係、和香港整體發展的關係如何，和香港

對比外地、外國的競爭力又意味什麼，這些都要

考慮。」

關於全局和局部的關係，李家超說：「香港和

國家，香港和世界，一個地區和18區的關係，這

些都是全局和局部。」在思考有關議題時，要從

全局、局部等不同視角思考。

籲官員提升邏輯思維能力
而主要矛盾和次要矛盾的關係，則啟發李家

超，「在解決問題時，解決哪個問題先？要解決

主要矛盾，大部分問題就會解決，這些判斷和認

識關係都很重要。」

至於當前和長遠的關係，他說：「有時解決現

在的問題，會不會隱身了長遠的、重大問題？或

者這個長遠問題的解決方法和當前問題的解決方

法是否可以結合呢？很多時候想一個問題的方

法，除了解決當前，還要解決長遠。」

李家超認為，思考和認識這些「關係」很重

要，政府官員、公務員、議員都要提升思考問題

的邏輯思維能力。
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掃碼睇片
李家超精句

要看宏觀，這個問題和其
他問題的關係、和香港整體
發展的關係，對香港對比外
地、外國的競爭力又意味什
麼，這些都要考慮。

無論處於社會什麼崗位，
都應希望追求共贏、多贏，
不希望自己的成功建立在對
別人的傷害上，我想這是任
何崗位的人都要抱住的觀
念。

我經常思考，如何把行政
主導和「愛國者治港」原則
融合，確保我們真真正正發
揮共同議政的價值。

我覺得以前的議會很多時
是「單向」的，你問我答。
我希望有互換角色的思考。
議員提出問題是好的，更希
望大家有建設性、切實可行
的務實的建議。

好的東西，我們不要因為
它有時帶來一些我們需要處
理的問題，就自己落閘；好
的東西要更加擁抱，從而管
理好它，強化好相關制度。

整理：香港文匯報記者

柴婧

國產航空發動機AES100獲准生產
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金耀基：中國現代化本世紀可成
文匯報闢新欄《人文》
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印度裔望族代表倡港訂家辦藍圖
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中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席

習近平出席慶祝香港回歸祖國25周年大會暨香港

特別行政區第六屆政府就職典禮時發表重要講話，

對香港特別行政區新一屆政府提出四點希望：一是着力

提高治理水平；二是不斷增強發展動能；三是切實排解

民生憂難；四是共同維護和諧穩定。上任三年來，香港

特區行政長官李家超從體系建設入手，注重頂層設計統

籌，強化公務員管理制度，從政府內部、政府與立法會

關係等方面，實現了從管治思路到制度設定的創新與突

破，治理水平明顯提升，經濟、民生等各項事業亦穩步向

前推進。李家超昨日在接受香港文匯報專訪時表示，他上

任以來改變了政府文化，令大家以結果為目標，整體施政步

伐加快；優化行政立法關係和互動模式，

亦在雙向互動下，凝聚了更多共識，扎實

推動了更多惠民政策。（尚有相關新聞

刊A2、A3） ●香港文匯報記者 柴婧

李家超接受香港文匯報專訪 總結三年施政成果

特首專訪

李家超在接受香港文匯報專訪時，被問及過去
三年的主要工作成績，他說：「首先我改變

了政府文化為以結果為目標。」李家超相信，政府
要切實做好施政，政府效能提升很重要。李家超在
施政報告中清晰羅列關鍵績效指標（KPI），並清
晰向市民交代有關工作完成進度，督促政府各部門
必須向目標看齊。

整體施政步伐更快
「我希望司局長盡力發揮自己的能力，獨當一

面，大家優勢互補、各司其職。」但他強調，要發
揮領導能力，「如果同時有一個清晰的領導方向，
政府的施政會更加有效能。」
他認為，過去三年，政府施政整體步伐更快了，

大家做事主動，尤其是對應對突發事件，大家亦希
望就政策聽取市民和立法會的意見，不斷完善工
作，「許多意見政府都歸納到施政裏面，令大家供
應和需求對接，我覺得這最重要。」不過，推動文
化的改革，並不會一帆風順，李家超坦言，在政府
內部推動「全政府動員」時，起初有懷疑的聲音，
但通過幾次演練，「打風、水災，好多公務員幫
手，要5萬公務員參與測試啟德主場館，我們都做
到。」

發揮共同議政價值
身為特區的行政長官，在行政主導的政治體制和

落實「愛國者治港」下，李家超說：「我覺得我有
這個角色和能力帶領行政立法配合，令香港更
好。」他提出體現行政主導的前廳交流會和行政長
官互動交流答問會，希望優化政府與立法會的互動
合作模式，「我經常思考，我們如何把行政主導和
『愛國者治港』原則融合，確保我們真真正正發揮
共同議政的價值。」

李家超認為，以前的議會較為「單向」，「你問
我答，非常少商量討論。」他希望有互換角色的思
考，「提出問題是好的，但我更希望有建設性、切
實可行的務實的建議。」他說：「我覺得換位思維
是好的。如果議員不只是提問，行政長官還會問議
員意見時，議員會真真正正考慮問題在執行落實方
面的元素。」他並認為，這樣的互動交流有助雙方
建立共識，「心意一致其利斷金的力量很大。」

設定問題盡量宏觀
答問會曾設置「二十大及全國兩會精神」、「發
展新質生產力」，以及「弘揚中華文化，推動文旅
融合」等議題，李家超表示，希望透過與議員互動
的議題設置，引導大家看問題更有大局觀，「我想
大家有大局觀，我也都希望大家更了解國家的政
策。立法會有憲制地位，所以看問題應該以大局
觀、宏觀、國家觀看，所以我設定的問題，雖然包
括民生，但就算是民生問題都希望盡量宏觀、高層
次的民生問題。」
李家超表示，自己經歷過當初立法會有議員企圖
癱瘓政府施政的混亂情況，而現在的立法會效率提
升，亦更加務實，例如三隧分流等以前無法推動的
項目，現在都做到了。而他認為對他最有價值、最
有幫助的是關於基本法二十三條立法，議員的意見
讓立法既有足夠的安全屏障，又確保社會保持日常
的開放自由，還顧及了本地和國際兩方面的看法，
通過互動交流，大家還建立了「要快」的共識，大
家共同努力完成了等待26年8個月零19日的歷史任
務。「整體而言，無論政府和立法會之間關係，還
是議政結果都有了進步，否則看不到真真正正施政
的落實，等於以前政府被刻意癱瘓施政一樣。現在
不再有這樣的情況。現在大家明白，從香港整體利
益出發，討論不同事項。」

●李家超表示，上任以來改變了政府文化，令大家均以結果為目標。 香港文匯報記者曾興偉攝

特首盼下屆立會議員永遠求進步
香港文匯報訊（記者 柴婧）第八屆立法
會選舉將於今年12月7日舉行，選出90名議
員，這是完善選舉制度後的第二次立法會選
舉。香港特區行政長官李家超昨日接受香港
文匯報專訪，被問及對新一屆立法會議員的
期望時表示，立法會有憲制角色，「愛國者

治港」原則下，議員更應該有永遠求進步的
態度。他希望大家有投入感，並能進一步做
好各自範疇的研究，並從多角度分析問題，
不斷提升個人素質。
李家超說，沒有最好只有更好，他希望議
員重視個人質素提升。他相信每位議員本身

都有一定的水平，但希望大家可以進一步做
好自己範疇的研究，亦不局限於一個角度，
而是多角度分析問題。
他續說，投入感很重要。他認為，每個人

對工作投入的時間、精力、心力都重要。他強
調在「愛國者治港」原則下，「議員更不是普
通做好這份事，而是應該有永遠求進步的態
度。」李家超相信，每位立法會議員都有承擔，
「我想他們的想法和我應該都是一致的。」

習近平：美應撤銷對華消極舉措
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應約同特朗普通電話 同意雙方團隊盡快舉行新一輪會談

●李家超上任不足兩周，就率三名司長和立法會議員舉行首次
前廳交流會。 資料圖片

改變政府文化 扎實推動惠民政策

●前年9月中，懲教署義工隊在坪洲清理枯枝。
資料圖片

●去年11月下旬，特區政府動員數千名公務員扮演觀眾，參與啟德
體育園演練。 資料圖片
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